

**PENGARUH *OUTDOOR EDUCATION* BERDASARKAN  
TINGKAT PENDIDIKAN TERHADAP  
KEPEDULIAN LINGKUNGAN**

(Studi Eksperimen Desain Faktorial 2x2 Program *Mountaineering* dan Program *River Camp* pada Tingkat Pendidikan Tinggi dan Tingkat Pendidikan Rendah)

**TESIS**

Diajukan untuk memenuhi sebagian syarat memperoleh gelar Magister Pendidikan  
Olahraga Program Studi Pendidikan Olahraga



Oleh

Ryan Abu Bakar  
1502742

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN OLAHRAGA  
SEKOLAH PASCASARJANA  
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA  
2017**

## **PERNYATAAN KEASLIAN KARYA TULIS**

Dengan ini saya menyatakan bahwa, tesis yang saya susun dengan judul “**Pengaruh *Outdoor Education* Berdasarkan Tingkat Pendidikan Terhadap Kepedulian Lingkungan**” beserta isinya adalah benar-benar karya sendiri, dan saya tidak melakukan penjiplakan dari karya orang lain.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila kemudian ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya tulis ini atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya tulis ini.

Bandung, Juli 2017

Yang membuat pernyataan,

(Ryan Abu Bakar)

**LEMBAR PENGESAHAN**  
**TESIS**

**NAMA : RYAN ABU BAKAR**  
**NIM : 1502742**  
**JUDUL : PENGARUH OUTDOOR EDUCATION DAN TINGKAT**  
**PENDIDIKAN TERHADAP KEPEDULIAN LINGKUNGAN**

**Disetujui dan disahkan oleh :**  
**PEMBIMBING 1**

**Dr. H. Amung Ma'mun, M.Pd**  
**NIP. 19600119 198603 1 002**

**PEMBIMBING 2**

**Dr. Kardjono, M.Sc**  
**NIP. 19610525 198601 1 002**

**Mengetahui**  
**Ketua Program Studi**  
**Pendidikan Olahraga SPS UPI**

**Dr. H. Amung Ma'mun, M.Pd**  
**NIP. 19600119 198603 1 002**

**“ Sesungguhnya Kami telah menawarkan amanat kepada langit, bumi, dan gunung-gunung; tetapi semua enggan memikulnya dan mereka khawatir tidak bisa melaksanakannya (berat), lalu dipikullah amanat itu manusia. Sungguh, manusia itu sangat dzalim dan bodoh”**

**(Q.S Al-Ahzab:72)**

“Selalu ada makna dalam setiap perjalanan hidup, meskipun tersesat di lembahan kita bisa menemukan mata air yang bisa menyegarkan apalagi bila kita bisa mencapai puncak gunung bisa kita lihat hamparan keagungan sang pencipta, sehingga janganlah kita sesali keadaan apapun juga” (Ryan\_Coat)

**Tesis ini semoga bisa menjadi kebanggaan kedua orang tua ku ibunda dan ayahanda tercinta, adik, semua keluargaku, saudaraku, teman yang ku sayangi. Semoga hidup kita diridhoi oleh Allah S.W.T**

**Amin.....**

## UCAPAN TERIMA KASIH

Dalam penyusunan tesis ini peneliti banyak mengalami kesulitan dan hambatan yang disebabkan peneliti kurangnya ilmu pengetahuan, namun berkat Ridho Allah SWT disertai dukungan dari berbagai pihak, akhirnya tesis ini dapat diselesaikan walaupun masih banyak kekurangannya.

Dengan segala kerendahan hati, peneliti mengucapkan terima kasih dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada semua pihak yang telah memberikan bantuan, dukungan, motivasi, semangat dan bimbingan dalam penyusunan tesis ini kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Yaya Sukjaya Kusumah, M.Sc selaku Direktur Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia yang telah memberikan sumbangsih yang luar biasa kepada peneliti.
2. Bapak Dr. Amung Ma'mun M. Pd, selaku Direktur Program Studi Pendidikan Olahraga Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia yang telah memberikan izin untuk kelancaran tesis ini sekaligus pembimbing I dalam penyusunan tesis ini.
3. Bapak Dr. Kardjono M.Sc selaku dosen pembimbing II peneliti yang telah senantiasa meluangkan waktu dan tidak bosan untuk memberikan bimbingan dan pembelajaran dalam penyusunan tesis ini.
4. Bapak Prof. Dr. Nurlan Kusmaedi, M.Pd selaku dosen pembimbing akademik yang telah memberikan bantuan, arahan dan bimbingan yang berharga selama

peneliti menempuh perkuliahan sekaligus menjadi penguji dalam Sidang Tahap I dan II.

5. Ibu Mustika Fitri, S.Pd., M.Pd., Ph.D selaku penguji dalam Sidang Tahap I dan II yang telah mengarahkan peneliti untuk bisa lebih baik dalam pembuatan Tesis ini.
6. Staf Dosen Program Studi Pendidikan Olahraga Sekolah Pascasarjana yang telah memberikan bekal ilmu pengetahuan yang sangat bermanfaat sehingga peneliti dapat menyusun tesis ini.
7. Staf Karyawan Sekolah Pascasarjana yang telah membantu peneliti dalam masalah administrasi perkuliahan.
8. Ucapan terima kasih utama peneliti sampaikan kepada yang tercinta Ayahanda E. Rosyidin dan Ibunda Eti Jumiati. yang telah melahirkan, membesarkan dan mendidik peneliti. Atas kasih sayang, dorongan do'a, moril dan materil nya hingga peneliti dapat menyelesaikan perkuliahan hingga tesis ini dengan lancar.
9. Adikku yang dibanggakan Hanif Rizal Firmansyah yang telah menunggu jatah dan bekerja keras untuk bisa kuliah. Erlin Herlina, Fitra Rahma Halimatusadiah yang menjadi motivasi untuk bisa menyelesaikan perkuliahan.
10. Untuk wanita spesial selalu menjadi motivasi dan penyemangat. Terima kasih atas perhatian, kesabaran, dan dukungan serta do'a nya selama menyusun tesis ini.
11. Seluruh Keluarga Besar PAMOR FPOK UPI yang telah memberikan pengalaman yang luar biasa.
12. Keluarga besar POR B dan teman perkuliahan angkatan 2015 dan yang sama-sama telah berjuang dan menjadi partner terbaik dalam perkuliahan.

Ryan Abu Bakar, 2017

PENGARUH OUTDOOR EDUCATION BERDASARKAN TINGKAT PENDIDIKAN TERHADAP KEPEDULIAN LINGKUNGAN

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

13. Fasilitator dan Kader SULIBRA dan *Eco village* DLH Jawa Barat 2014 wilayah kecamatan Kertasari kabupaten Bandung yang menjadi sampel dalam penelitian ini.
14. Kader Konservasi FK3I Jawa Barat yang telah membantu menjadi sample dalam penelitian ini.
15. Pengelola tempat penelitian di gunung Artapela Sukapura Kabupaten Bandung, Gunung Bukit Tungul Kabupaten Bandung Barat, Curug Tilu Leuwi Opat Kabupaten Bandung Barat dan taman Bougenvile Kabupaten Bandung.
16. Dwiki Prayoga Menzano sebagai Direktur Nature OT yang telah membantu pelaksanaan kegiatan penelitian ini.
17. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah memberi kelancaran dan kemudahan sehingga tesis bisa diselesaikan.

Akhir kata semoga kebaikan dan bantuan dari semua pihak yang telah diberikan kepada saya mendapat balasan pahala yang berlipat ganda dari Allah S.W.T

Bandung, Juli 2017

Ryan Abu Bakar

## KATA PENGANTAR

Puji dan syukur senantiasa kita panjatkan ke hadirat Allah Swt yang telah melimpahkan rahmat, ridho dan karunia-NYA kepada kita semua. Karena-Nya juga peneliti dapat menyelesaikan penyusunan penelitian tesis yang berjudul “Pengaruh *Outdoor Education* Berdasarkan Tingkat Pendidikan Terhadap Kepedulian Lingkungan”. Shalawat serta salam tidak lupa tercurah limpahkan kepada Nabi Besar Muhammad SAW sebagai suri tauladan terbaik dalam hidup, kepada keluarga, para sahabat, para tabiin, tabiit tabiin sampai kepada kita sebagai umatnya.

Tesis ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Magister Pendidikan di Program Studi Pendidikan Olahraga Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia.

Peneliti menyadari sepenuhnya, bahwa dalam penulisan tesis ini masih jauh dari sempurna. Meskipun demikian, peneliti berharap tesis ini dapat memberikan manfaat bagi semua pihak yang berkepentingan pada umumnya dan bagi peneliti pada khususnya.

Bandung, Juli 2017

Ryan Abu Bakar